Escuela Agrotécnica de Zonda

Docente: Viviana Pérez

Curso: 4° año 1° y 2° división. Ciclo Orientado

Turno: Mañana

Área Curricular: Geografía

Tema: Dimensión Política de los territorios en el mundo.

Origen de los Estados y sus transformaciones en el proceso de integración.

Objetivos: -Desarrollar un espíritu de síntesis que les permita entender la complejidad del territorio y sus interrrelaciones de tal manera podrán transformar masas de datos en información significativa.

-Comprender la importancia de la escala y los cambios que ocurren desde lo local hasta el sistema – mundo.

Contenidos:-Diversidad de los espacios geográficos del mundo actual reconociendo en ellos los procesos de territorialización, desterritorialización y reterritorialización. Origen de los Estados y sus transformaciones en los procesos de integración.

Capacidades: Resolución de problemas y Pensamiento crítico

Estado y Nación

1.-Lea atentamente el texto

Nación y nacionalidad

Es común que se utilice el concepto de Estado como sinónimo de nación. Sin embargo, conviene separar los significados de estos dos términos porque aluden a dos aspectos diferentes.

El concepto de Estado se refiere a una estructura política y administrativa para ejercer el poder. Por su parte, la idea de nación está asociada a un grupo de personas que comparten valores y tradiciones históricas y culturales, también un destino común y un sentimiento de identidad nacional. Partiendo de esta idea de nación se discute si para cada Estado hay una nación definida (la construida por el mismo Estado, que es la dominante). El historiador Eric Hobsbawm, en su libro Naciones y nacionalismo desde 1780, afirma que "ningún criterio satisfactorio puede ser encontrado para decidir cuáles de las muchas colectividades humanas deberían ser rotuladas de ese modo". Existen en el mundo naciones que no tienen Estado, como por ejemplo los gitanos y los kurdos. Estos pueblos se encuentran dispersos en varios países porque no cuentan con territorio propio. l'ambién hay casos de este tipo en África, como consecuencia de la descolonización. Esta dispersión de naciones en distintos Estados implica, como la otra cara de la moneda, que existen Estados donde habitan diferentes naciones.

Por otra parte, en un mundo donde los movimientos migratorios de población son constantes y el conocimiento de las culturas se difunde, la idea tradicional de Estado nacional por la cual cada Estado corresponde a una nación pierde fuerza o resulta discutible. Hoy es difícil pensar en Estados que no tengan en su interior diversos **grupos étnicos** o distintas naciones. Por eso desde hace unos años se vienen difundiendo los conceptos de Estados multiétnicos, **multiculturales** o plurinacionales. Por ejemplo, la nueva Constitución de Bolivia reconoce el Estado plurinacional.

Derecho a la nacionalidad

No obstante, la nacionalidad sigue siendo uno de los derechos más importantes que vinculan a las personas con un Estado: la nacionalidad obliga al Estado a proteger a las personas defendiendo sus derechos civiles, económicos y políticos en cualquier lugar que se encuentren. A su vez, la nacionalidad obliga a las personas a respetar las leyes del país al cual pertenecen. Incluso, debido a la movilidad creciente de la población, hay convenios entre países por los cuales se acepta que las personas tengan más de una ciudadanía.

Sin embargo, por conflictos políticos y armados entre Estados, muchas personas no pueden ejercer su derecho a una nacionalidad.



Para que el Estado sea reconocido como tal por el Derecho internacional debe cumplir con tres condiciones fundamentales: Poseer un territorio delimitado por fronteras. Tener una población humana. Tener un gobierno, es decir, el conjunto de órganos de representación en los que la autoridad del Estado.

Actividades

2.- Complete el cuadro

	Estado	Nación
Definición		
Características		

- Teniendo en cuenta la definición escriba por lo menos 3 ejemplos de Estados y 3 ejemplos de Naciones
- 3.- Busque el significado de territorialización, desterritorialización y reterritorialización. En cada caso busque ejemplos
- 4.- Averigüe que países de América aún dependen de potencias extranjeras, es decir no son autónomos. Haga una lista con los mismos
- 5.- En un planisferio señale las potencias a la que pertenecen cada uno de los territorios no autónomos del continente americano
- 6.-Según el texto: Por qué es importante el derecho a la nacionalidad?

Cambios territoriales en el siglo XX

Los Estados a veces atraviesan etapas marcadas por procesos y configuraciones particulares que influyen en la realidad política de la época. Estos cambios resultan visibles en los mapas políticos.

Las dos grandes guerras y la URSS

La primera mitad del siglo pasado se caracterizó por el desarrollo de las dos grandes guerras que involucraron a varios países; no solo a aquellos que sufrían el desarrollo de los enfrentamientos en sus propios territorios sino también a otros de diversas partes del globo. El centro geográfico de ambas guerras fue el centroceste de Europa, aunque también existieron importantes batallas en otros rincones del planeta, como en el norte de África, el este de Asia y el océano Pacífico. Estas guerras dejaron como saldo una enorme canti-

dad de víctimas tanto militares como civiles, e implicaron en algunos casos la destrucción total de pueblos, ciudades y zonas rurales.

La Primera Guerra Mundial (1914-1918) enfrentó países muy poderosos -potencias coloniales en muchos casos- que ejercían el dominio mundial en aquel momento: Reino Unido, Alemania, Francia, el Imperio ruso y el Imperio austrohúngaro. En 1917, Estados Unidos ingresó en la contienda y se sumó a los "Aliados" (integrados por Francia, Reino Unido, Rusia e Italia). Estos triunfaron un año después y provocaron una gran transformación territorial que modificó el mapa político europeo (doc. 3). A partir de la desarticulación de los países vencidos, se formaron nuevos Estados, como Polonia, Checoslovaquia y Yugoslavia. Alemania, una de las potencias vencidas, perdió territorios en manos de Francia y Bélgica, así como el dominio colonial en otros continentes.

En 1917, coincidentemente con el ingreso de Estados Unidos en la guerra, se retiró el Imperio ruso. El conflicto bélico le había provocado una grave situación económica, con un fuerte deterioro de las condiciones de vida de su población. Este fue uno de los factores que provocó el descontento popular, la destitución del régimen de la familia imperial (la dinastía Romanoff) y el estallido de una revolución que instauró en Rusia una organización política, económica y social completamente nueva en el mundo. Esta revolución fue conocida como la Revolución Bolchevique, de la que surgió en 1922 el primer Estado socialista del mundo, la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS).

En el período de paz posterior a la Primera Guerra Mundial, Alemania adoptó de nuevo una política expansionista y fue anexando paulatinamente tierras de países vecinos como Francia, Checoslovaquia y

Polonia. El avance alemán sobre territorio polaco, en 1939, representó el comienzo de la Segunda guerra Mundial al desatar la reacción de Francia y el Reino Unido, quiénes declararon la guerra. Junto a Francia y Reino Unido lucharon Estados Unidos, y la Unión Soviética, que constituían el bloque de los Aliados, enfrentados a Alemania, Italia y Japón, quiénes formaron las Potencias del Eje. La guerra finalizó en 1945 con la rendición de Alemania y posteriormente de Japón, sobre el que EE.UU arrojó 2 bombas atómicas sobre las ciudades de Hiroshima y Nagasaki, provocando enormes pérdidas humanas

- 7.- Lea atentamente el texto Cambios territoriales en el siglo XX
- a.-Realice un esquema (Para ello tenga en cuenta causas y consecuencias de las dos guerras mundiales)
- b.-Observe atentamente los mapas de Europa de antes y después de la Primera Guerra Mundial y diga que diferencias observa. ¿Cuáles son?



- c.- Observe un mapa actual de Europa y compárelo con los de la imagen y diga que estados han sufrido modificaciones a lo largo de la historia y cuáles se mantuvieron sin cambios
- 8.a)-Lea atentamente el texto "Las Etapas del Mundo Bipolar". Y luego explique ¿A qué etapa se la conoce como Mundo Bipolar?¿Quiénes se enfrentaron?¿Cuáles son las consecuencias?
- b) Realice un esquema en el que indique los cambios que se han producido en la URSS desde 1922 hasta 1991?
- c)En un mapa de Asia señale los países que se independizaron al desaparecer la URSS

Página 4

La etapa del mundo bipolar

Dos de los vencedores de la Segunda Guerra Mundial, la Unión Soviética y Estados Unidos, emergieron como polos de liderazgo mundial, sostenidos en gran parte por enormes y poderosos aparatos militares. Pero cada país representaba modelos sociales y económicos muy diferentes entre sí, y ambos competían por alcanzar la dominación del mundo. Si bien estas dos potencias nunca llegaron a la guerra en forma directa, se desarrolló una carrera armamentista que colocó al mundo en un estado de tensión permanente entre la puja de poder de ambos países; esta etapa que se extendió entre 1945 y 1990 se conoció como Guerra Fría. Esta situación fue extensiva al mundo entero, que se polarizó al debatirse entre dos modelos:

- Por un lado, el modelo sostenido por Estados Unidos, que seguía los lineamientos del **capitalismo**. Este modelo se basa en la idea de que el desarrollo económico se sustenta en la libre dinámica de los mercados y en el juego de la oferta y la demanda; también, que las libertades individuales, garantizadas por un modelo democrático, permiten la competencia libre entre los empresarios, quienes impulsan el desarrollo a partir de su propia iniciativa comercial.
- Por el contrario, el **modelo soviético**, de orientación socialista, sostiene que el Estado debe ser el que garantice la distribución equitativa de la riqueza para evitar las desigualdades económicas generadas por la propiedad privada. Este sistema impulsaba la propie-

dad social o colectiva de aquellos elementos necesarios para la fabricación de bienes mediante la socialización de los medios de producción, como las máquinas de las fábricas o los campos destinados a la producción agrícola. El Estado intervenía en la planificación de la producción y distribución de los bienes.

Durante esta época ambos países adoptaron políticas de dominación sobre otros Estados, lo que provocó una división entre los países del bloque occidental (capitalista) y los del bloque oriental (socialista), bajo el dominio total o parcial de la Unión Soviética. En Europa, muchos países se alinearon bajo la tutela soviética, como Polonia, Rumania o Hungría; otros, como el Reino Unido, Francia, Italia y España, se alinearon con las políticas norteamericanas. En el continente americano, prácticamente todos los países respondieron a la influencia de Estados Unidos, con excepción de Cuba, que a partir de un proceso revolucionario adoptó el socialismo como sistema político. En algunas áreas de Asia la difusión del modelo socialista o comunista provocó la intervención de Estados Unidos. Allí la Guerra Fría condujo a enfrentamientos bélicos concretos como las guerras de Corea, Vietnam y Afganistán.



El mundo post URSS

Desde 1922 la Unión Soviética ejerció una gran influencia sobre varios países de Europa del Este, como por ejemplo Rumania, Bulgaria y Checoslovaquia (denominados Estados satélite), e impuso una ocupación militar sobre otros países como Alemania Oriental y las repúblicas bálticas (Letonia, Estonia y Lituania). Este avance produjo, en muchos casos, reacciones adversas en las poblaciones de los países ocupados o controlados, lo cual decantó en levantamientos populares y descontento popular, como en el caso de Checoslovaquia con la llamada Primavera de Praga.

Desde 1985 domenzaron a producirse reformas politicas y económicas en la Unión Soviética. Los mercados soviéticos paulatinamente se fueron abriendo al libre juego del mercado a partir de una iniciativa del gobierno para aumentar la producción. Al mismo tiempo, se introdujeron mecanismos democráticos con el objetivo de transparentar las acciones políticas. Estos cambios fueron impulsados por Mijaíl Gorbachov, cuyo plan de reformas se define con los términos perestroika y glasnost.

Si bien en principio el objetivo no era terminar con el modelo soviético, el proceso se profundizó y terminó en 1991 con la desintegración de la URSS. A raíz de esta ruptura, el poder y la influencia del bloque socialista se debilitaron, lo que finalizó con la bipolaridad del mundo y dejó el campo libre al bloque occidental, es decir, al mundo capitalista, liderado por Estados Unidos.

soviética no gozaron de libertades y que luego acentuaron sus diferencias. Al desaparecer el aparato de control, los conflictos encontraron el momento propicio para propagarse y derivaron muchas veces en enfrentamientos armados.

En Europa, los países que habían estado bajo la órbita soviética también experimentaron cambios territoriales. En 1989 se produjo la caída del muro de Berlín y la unificación de Alemania Occidental y Alemania Oriental; por otra parte, Checoslovaquia se dividió en dos Estados diferentes, la República Checa y Eslovaquia. En otros casos, se desencadenaron cruentos procesos con el enfrentamiento de diferentes grupos étnicos, como ocurrió con la desintegración de Yugoslavia (doc. 7).



Doc. 6 Países que formaban la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas y que al independizarse formaron la CEI, con excepción de Estonia, Letonia y Lituania.



Bibliografía: El Mundo y la globalización. Santillana. Nuevo saber es clave

Director: Profesor Sergio Murúa